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    Kybernetische Modelle, minimalistische Strategien -
Performance und mediale Anordnung in den 1960er Jahren
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Überschreitung der konventionalisierten Grenzen der einzelnen Künste in Prozessorientierung und Performativität sind ebenso wie der Versuch, Kunst an die medialen Veränderungen und technischen Innovationen anzuschließen, Kennzeichen künstlerischer Entwicklungen der (frühen) 1960er Jahre. Auf dem Hintergrund dieser doppelten Bewegung stellt die Untersuchung anhand von drei Beispielen das Ineinander von kybernetischer Modellierung und minimalistischen Strategien an der Schnittstelle von Performance und zeitgenössischer Technologie vor.
Die zehn Performances, die für die Reihe Nine Evenings: Theatre and Engineering (New York 1966) entwickelt wurden, lassen sich mit den Begriffen 'control & communication', die zentral für Wieners Kybernetik-Vorstellungen sind, beschreiben. Eine solche auf die Mensch-Maschine-Interaktion zielende Sichtweise ist auf der Seite der Künstler eingebettet in Experimenten mit Autorschaft und deren (teilweise) Delegation. Die Steuerung von performativen Prozessen wird an technische Anordnungen gekoppelt.
Sowohl die Arbeiten der amerikanischen Choreografin und Performerin Yvonne Rainer aus dieser Zeit wie auch John Cage's Variations (1958-1966) zeigen, dass diese Delegation der Kontrolle und Steuerung mit minimalistischen Strategien verbunden wird. Sie ist als Versuchsanordnung zugleich Teil eines umfassenderen 'Operativprogramms' der Künstler.
Im Zusammenhang eines zweifachen Medienbegriffs wird deutlich, dass 'Performance' als Aufführung nicht nur als mediales System verstanden werden muss, sondern dass 'Performance' als Handeln in/ mit medialen Anordnungen zugleich die Ausführung eines technisch implementierten Programms ist.

Zum Themenschwerpunkt "Netzwerke" und Intermedialität cf. weiters 
Barbara Büscher 1, Viktor Bedő, Christian Eigner, Christian Eigner & Peter Nausner und Johannes Moser.








Artistic experiments of the early 1960s can be described as a double movement: crossing the conventionalised borders between different art genres and fields towards process-orientation and performance, as well as connecting art with the actual developments of (media-)technology and the corresponding discourse.
The historical combination of performance and technology is marked by an orientation towards cybernetic models as well as minimalist strategies.
Nine Evenings: Theatre and Engineering (New York, 1966), for example, was a series of ten performances created just for this event, which can be described in terms of control & communication - the basic ideas of Norbert Wiener’s Cybernetics. While this description underlines the aspect of man-machine-interaction as a central part of the performative arrangement, the artists themselves reflected on it as a questioning of authorship. Personal control during the performances had been delegated to technical arrangements.
Yvonne Rainer’s work of this time as well as John Cage's Variations (1958-1966) show, that this kind of delegation is combined with minimalist artistic strategies, and that they are experimental artistic arrangements, which are part of a wider artistic programme.
As a result, looking at two different readings of the term 'media' in this context, one can define 'performance' itself as an (inter)media system, as well as understand it as acting in/with (media-)technical arrangements, while executing a technically implemented programme.

For further articles on "network/ing" and intermedia cf. 
Barbara Büscher 1, Viktor Bedő, Christian Eigner, Christian Eigner & Peter Nausner und Johannes Moser.
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